

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Tujuan Khusus Penelitian

Adapun tujuan khusus dari penelitian ini adalah untuk mengetahui bagaimana Penerapan Pendidikan Islam Terhadap Anak Dalam Keluarga Buruh Tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci, sehingga mereka mempunyai anak-anak yang berkepribadian baik dan patuh terhadap kedua orang tuanya, meski dengan ekonomi yang terbatas serta dalam kesehariannya orang tua tersebut sibuk bekerja.

B. Metode yang digunakan

Jenis penelitian yang digunakan adalah penelitian lapangan (*field research*), Dalam hal ini, penulis melihat fenomena dalam suatu keadaan alamiah mengenai hal-hal yang berkaitan dengan penerapan Pendidikan Islam pada anak dalam keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif, dalam hal ini Peneliti mendapatkan data –data dari lapangan berupa diskripsi atau gambaran baik secara umum maupun secara khusus dari sumber data yang telah peneliti tentukan,

Adapun dari segi metode yang digunakan, penelitian ini menggunakan metode kualitatif deskriptif berupa tuda yang mendalam dengan menggunakan teknik pengumpulan data secara langsung dari dalam lingkaran

alamiahnya. Peneliti menginterpretasikan fenomena-fenomena untuk mencari makna, membuat gambaran yang kompleks dan menyeluruh dengan deskripsi secara detail dari kacamata para informan. Seperti yang peneliti lakukan pada 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. Peneliti memperoleh data-data lapangan dalam bentuk deskripsi atau penggambaran berupa cerita-cerita dari keluarga buruh tani dan masyarakat setempat yang ada di desa tersebut.

C. Latar Penelitian

Lokasi penelitian ini dilakukan di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. Desa tersebut merupakan sebagian kecil dari Desa Sungai Tutung yang telah dimekarkan yang terdiri atas 4 desa, salah satunya adalah Desa Simpang IV Sungai Tutung. Adapun kehadiran peneliti dilokasi penelitian berperan sebagai instrument kunci artinya peneliti adalah segala-galanya dalam penelitian dan penentu dari semua proses penelitian di lapangan. Penelitian ini dilakukan mulai tanggal 9 Maret 2018 dengan tanggal 9 Juni 2018.

D. Sumber Data

Menurut Suharsimi Arikunto, sumber data adalah subjek tempat memperoleh data.¹ Sumber data dapat diklasifikasikan menjadi dua bagian yaitu sumber data primer dan sumber data sekunder, yang menjadi sumber data dalam penelitian ini adalah:

1. Sumber data Primer

¹Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2010), Ed 5, h 102

Yang menjadi sumber data primer dalam penelitian ini adalah 7 keluarga buruh tani dari jumlah 66 keluarga buruh tani yang ada di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci.

2. Sumber data Skunder,

Yang menjadi sumber data sekunder dalam penelitian ini adalah Kepala Desa Simpang IV Sungai Tutung dan masyarakat Desa Simpang IV Sungai Tutung. Sumber data ini menjadi data pendukung dalam penelitian ini.

E. Prosedur Pengumpulan Data

Metode pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah observasi, wawancara, dokumentasi dan menggunakan sumber non manusia, serta pencatatan hasil pengumpulan data, didukung pula oleh interaksi langsung dengan subjek peneliti seperti, mendengarkan, melihat, berbicara, bertanya, meminta penjelasan, mengekspresikan dan menangkap isyarat yang tersirat dari subjek yang terlibat. Adapun teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Observasi (Pengamatan)

Peneliti dalam hal ini mengobservasi atau mengamati semua proses kegiatan yang difokuskan kepada informan yang terdiri dari 7 keluarga buruh tani yang ada di Desa Simpang IV Sungai Tutung yang tergolong dalam keluarga buruh tani untuk mendukung data-data observasi. Peneliti juga melakukan pengamatan aktivitas keseharian para orang tua saat mereka bekerja di sawah, ketika mereka pulang dan

bertemu dengan anak-anak, aktivitas anak-anak ketika mereka ditinggal bekerja oleh orang tuanya. Hal ini difokuskan untuk menemukan informasi yang terkait dengan Penerapan Pendidikan Islam Terhadap Anak Dalam Keluarga Buruh Tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. Observasi juga dilakukan secara tidak terstruktur, dimana peneliti melakukan pengamatan secara bebas, langsung, maupun tidak langsung sehingga peneliti dapat secara fokus mengamati kegiatan yang terjadi secara alamiah. Guna mendukung proses observasi yang terjadi terutama pada bagian-bagian tertentu yang dianggap penting (*Moment*), peneliti mendokumentasikan dalam bentuk berupa foto.

Jadi, dalam penelitian ini, peneliti mencoba menciptakan situasi sosial untuk mengumpulkan data-data atau informasi-informasi yang berkaitan dengan Penerapan Pendidikan Islam Terhadap Anak Dalam Keluarga Buruh Tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. Peneliti juga ikut berpartisipasi atau terlibat langsung dilapangan guna untuk memperoleh informasi yang lebih akurat.

2. Wawancara

dalam hal ini peneliti melakukan wawancara terhadap 7 keluarga buruh tani yang merupakan orang tua anak yang berperan sebagai pengasuh atau pendidik anak dalam keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci.

Dengan melakukan wawancara, maka peneliti akan mengetahui hal-hal yang lebih mendalam tentang keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. dimana hal ini tidak bisa ditemukan melalui observasi. Fokus wawancara dalam penelitian ini, berupa pertanyaan berkaitan dengan Penerapan Pendidikan Islam Terhadap Anak Dalam Keluarga Bruh Tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci.

3. Dokumentasi

Dalam penelitian ini Sesuai dengan penelitian yang dilakukan, penulis mengumpulkan data berupa Data kependudukan Desa Simpang IV Sungai Tutung berdasarkan daftar isian tingkat perkembangan desa dan kelurahan, catatan-catatan hasil wawancara yang penulis lakukan pada ke 7 keluarga buruh tani copyan, foto-foto kegiatan buruh tani, kegiatan anak-anak setiap harinya di Desa Simpang IV Sungai Tutung dan data-data pendukung lainnya.

F. Analisis Data

Analisis data sebagai usaha pembuktian akan kebenaran dari data penelitian yang terkumpul. Miles dan huberman mengemukakan bahwa aktivitas dalam analisis data dilakukan secara interaktif dan berlangsung terus –menerus sampai tuntas sehingga datanya penuh. Penulis melakukan analisis data di lapangan dengan model analisis miles dan huberman, yaitu dengan mengambil langkah-langkah analisis data sebagaiberikut:

1. Reduksi data (*Data Reduction*), yaitu peneliti memilih hal-hal yang pokok, memfokuskan pada hal-hal yang penting dan membuang data yang tidak perlu.
2. Penyajian data (*Data Display*), yaitu menyajikan data dalam bentuk rangkaian singkat, bagan, matrik, hubungan antar kategori atau bentuk penyajian lainnya.
3. Pengambilan kesimpulan dengan verifikasi data (*Conclusion Drawing/Verification*), setiap data dan informasi yang diperoleh segera diverifikasi dengan cara membandingkannya dengan informasi lain sehingga ditemukan kesimpulan yang mampu menjawab rumusan masalah.²

Dari penjelasan di atas, dapat diketahui bahwa dalam menganalisa data peneliti harus benar-benar jeli, agar data yang didapatkan akurat dan dapat dipercaya, dari langkah-langkah yang dikemukakan di atas, jelaslah bahwa untuk menganalisa data peneliti harus melakukan proses seleksi, memfokuskan, menyederhanakan, mengabstrakan, dan memindahkan data mentah yang diperoleh dari keluarga buruh tani yang sedang diteliti yang berupa pencatatan atau pengamatan, kemudian hasilnya dirangkum untuk menemukan hal-hal penting yang dapat mengungkapkan permasalahan dalam Penerapan Pendidikan Islam Terhadap Anak Dalam Keluarga Buruh Tani di Desa Simpang IV Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci.

²*Ibid*, h. 337

G. Pengecekan Keabsahan Data

Dalam hal ini peneliti menggunakan langkah-langkah sebagaimana dikemukakan oleh Lincoln dan Guba dalam sugiyono sebagai berikut:

1. Uji kredibilitas (*credibility*)

Agar Hasil penelitian hasil penelitian benar-benar akurat, maka peneliti melakukan hal-hal sebagai berikut:

- a. Perpanjangan pengamatan, yaitu peneliti kembali kelapangan melakukan pengamatan dan wawancara lagi dengan 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. peneliti mengecek kembali apakah data yang diberikan selama ini sudah benar atau tidak.
- b. Meningkatkan ketekunan, yaitu peneliti melakukan pengamatan secara cermat dan berkesinambungan dengan 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. sehingga data dapat dipastikanakurat dan berurutan.
- c. Triangulasi, yaitu dalam mendapatkan data yang akurat peneliti menempuh 3 macam triangulasi yaitu sebagai berikut:1) triangulasi sumber data,yaitu peneliti membandingkan data atau mengecek ulang informasi yang peneliti peroleh melalui beberapa sumber yang berbeda. Seperti ketika peneliti telah selesai mewawancara salah satu keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci, peneliti kembali mengadakan wawanvara berikutnya kepada keluarga buruh tani lainya demi untuk mengecek

apakah data yang peneliti sebelumnya benar atau sebaliknya. 2) Triangulasi teknik ini peneliti lakukan dilakukan dengan cara menanyakan pertanyaan yang sama dengan cara yang berbeda, yaitu dengan cara peneliti melakukan observasi pada 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci tentang bagaimana penerapan pendidikan islam pada anak mereka lakukan lalu peneliti melanjutkan dengan melakukan wawancara agar dapat diketahui apakah hasil observasi yang peneliti itu benar adanya. 3) triangulasi waktu yaitu untuk mengetahui benar atau tidaknya data yang peneliti peroleh dilapangan , peneliti melakukan observasi, wawancara dengan jadwal yang berbeda terhadap 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. peneliti mengulang melakukan observasi dan wawancara tersebut pada waktu keluarga buruh tani sedang bekerja di sawah dan pada waktu malam hari ketika mereka pulang dari bekerja.

d. Mengadakan *member checking*, yaitu proses pengecekan data yang diperoleh peneliti dari sumber data. Tujuannya adalah untuk mengetahui seberapa jauh data yang diperoleh bersesuaian dengan apa yang disampaikan oleh sumber data. Apabila data yang dikemukakan disepakati oleh para pemberi data berarti data tersebut valid sehingga semakin kredibel atau dipercaya. Pelaksanaan *member checking* dilakukan setelah mendapat suatu temuan atau kesimpulan.

2. Uji tranferabilitas (*Transferability*)

Untuk mendapatkan gambaran yang konkrit dan jelas tentang konteks apa yang dihasilkan dari penelitian ini, maka peneliti memaparkan deskripsi atau gambaran umum dan khusus tentang semua hala, aktivita keseharian 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci. Seperti memfokuskan penelitian, merumuskan beberapa masalah dengan beberapa poniter yang jelas sehingga setiap masalah dapat terjawab sesuai dengan hasil penelitian yang didapat dilapangan.

3. Uji reliabilitas (*dependability*)

Untuk melakukan Uji *dependability* peneliti melakukan pengecekan langsung kelapangan penelitian dan langsung berhadapan dengan 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci, untuk menanyakan seluruh data-data yang peneliti perlukan serta melakukan observasi langsung agar dapat dipastikan kebenaran dari data-data yang peneliti peroleh.

4. Uji objektivitas (*konfirmability*)

Kualitas hasil penelitian sangat bergantung dari catatan data lapangan dan hasil observasi yang mendalam serta didukung rekaman yang dilakukan peneliti. Upaya mendapatkan standar ini, maka selain observasi dan wawancara, peneliti juga mendokumentasikan hasil penelitian dilapangan agar objektivitas dari penelitian ini tidak diragukan

lagi sehingga peneliti benar-benar dapat membuktikan bahwa setiap data peneliti peroleh memang benar-benar dari hasil penelitian lapangan yang bersumber dari 7 keluarga buruh tani di Desa Simpang IV Sungai Tutung Kecamatan Air Hangat Timur Kabupaten Kerinci.



BAGAN PENELITIAN